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中新社北京1月15日
电 当地时间1月14日，中
国国务委员兼外长王毅在
斯里巴加湾同文莱外交事
务部长艾瑞万、首相府部
长兼财经事务部长刘光明
举行会谈并共同主持中文
政府间联合指导委员会第
二次会议。

王 毅 表 示 ， 面 对 突
如其来的疫情，中文双方
在两国元首指导下同舟共
济、相互驰援，共同率先
走出疫情阴霾，在这场大
考中向各自人民交出了合
格答卷。今年是中文建交
和中国—东盟建立对话关
系30周年，又恰逢文莱出
任东盟轮值主席国。双方
要抓住“双30年”契机，
围 绕 抗 疫 、 发 展 两 大 主
题，从双边、多边两个层
面规划合作，以共建“一
带一路”为引领，推动各
领域合作提质升级，把中
文和中国—东盟关系推向
更高水平，为两国和地区
人民带来更大福祉。

王 毅 说 ， 中 方 愿 同
文方保持高层交往，共同
办好两国建交30周年庆祝

活动，总结过去30年双边
关系发展成功经验，规划
下个30年两国关系发展前
景。双方要继续加强抗疫
合作，启动人员往来“快
捷 通 道 ” ， 筹 建 货 物 往
来“绿色通道”，维护产
业链供应链稳定。中方支
持本国企业同文方就疫苗
合作进行对接。双方要推
动两国政府间联委会继续
沿着既定目标向前迈进，
要在共建“一带一路”框
架 下 ， 稳 步 推 进 恒 逸 石
化 和 “ 广 西 — 文 莱 经 济
走廊”两大旗舰项目，保

持经贸、投资合作发展势
头 ， 在 5 G 、 数 字 经 济 、
人工智能、大数据应用方
面培育新增长点，拓展农
业、旅游等领域合作，加
强 高 等 教 育 、 留 学 生 交
流。中方愿为文方提供更
多发展机遇，欢迎文方参
加中国—东盟博览会和中
国国际进口博览会，积极
参 与 “ 陆 海 新 通 道 ” 建
设。

王 毅 表 示 ， 中 方 支
持文方担任东盟轮值主席
国，希同文方共同努力提
升中国—东盟关系，促进

《区域全面经济伙伴关系
协 定 》 早 日 生 效 ， 构 建
中国—东盟网络安全共同
体，提高公共卫生合作水
平，打造蓝色经济伙伴关
系。双方要坚持东盟在区
域合作中的中心地位，维
护开放包容的区域架构，
引导各方聚焦发展，聚焦
东亚，维护东亚地区合作
的 良 好 势 头 。 凡 是 有 利
于维护东盟中心地位的事
情，我们就支持。凡是可
能损害东盟中心地位的企
图，我们都应保持警惕。

文 方 表 示 ， 文 莱 高
度重视对华关系，两国拥
有广泛共同利益，合作潜
力巨大。文方愿抓住两国
建交和东盟—中国建立对
话关系“双30年”契机，
深入推进对华合作。感谢
中方为文方抗击疫情给予
的帮助，赞赏中方宣布疫
苗研发成功后将作为公共
产 品 并 积 极 向 东 盟 国 家
提供。希加强两国渔业、
旅 游 合 作 ， 深 化 恒 逸 石
化、“文莱—广西经济走
廊”建设，欢迎更多中国
企业赴文投资，探索电子

商务、数字经济等合作新
领域，帮助文莱实现经济
发展多元化。文方担任东
盟 轮 值 主 席 国 期 间 愿 优
先 同 中 方 开 展 合 作 ， 把
东盟—中国关系提升到新
高度，进一步加强双方自
贸区建设，推进扶贫、教
育、网络安全、可持续发
展等领域合作，汇聚蓝色
经济伙伴关系共识。文方
将继续积极参与东盟—中
国博览会和进博会。

双 方 宣 布 在 两 国 政
府间联委会框架下启动能
源合作工作组，就尽快成
立海上合作工作组保持沟
通，共同推动相关领域合
作。双方将继续致力于全
面有效落实《南海各方行
为宣言》，推动尽早达成
实质有效的地区规则。

双方还就共同关心的
国际和地区问题深入交换
意见。

会谈结束后，王毅和
艾瑞万共同为中文建交30
周年徽标揭幕，正式启动
两国建交30周年系列庆祝
活动。(完)

王毅：我们支持
   凡是有利于维护东盟中心地位的事情

印尼政府对华合作
牵头人、统筹部长卢胡
特在完成接待中国外交
部长王毅来访的工作之
后对媒体说，“佐科维
总统邀请中国继续参与
到高铁建设项目当中，
高铁项目不应该仅局限
于 雅 加 达 - 万 隆 ， 而 是
要延伸至泗水。此外，
雅万高铁项目的路线，
希 望 扩 展 为 雅 加 达 - 万
隆 - 泗 水 。 佐 科 维 总 统
也跟习近平主席提过，
让中国参与到该项目当
中 。 ” 据 了 解 ， 截 止
2020年12月，雅万高铁

项目已经完了64.4%。
在与王毅部长的会

面中，还讨论了合作发
展工业园区的重要性。
两国将继续完善福建省
政 府 提 出 的 “ 两 国 两
园”的合作。上述的工
业区包括福清元洪投资
区，即民丹工业园、阿
维尔那工业园和巴塘工
业园。希望该合作能成
为印尼和中国进一步合
作的典范。

卢 胡 特 部 长 补 充
说道，将来，中国的企
业也可以到印尼进行投
资 ， 尤 其 是 下 游 产 业

链、电动汽车和锂电池
行业。中国在印尼的投
资已经满足了印尼政府
规定的“4+1经验法则”
，即环保、技术转让、
利用当地劳动力创造就
业 机 会 、 创 造 附 加 值
以及企业对企业合作模
式。

王毅部长此次访问
印尼，为中印尼两国的
交流合作注入了新的新
动力，也为中国企业到
印尼投资发展带来了新
契机。然而，机会是留
给有准备的人的。与其
整天感叹疫情何时才能

结束，不如抓紧时间学
习印尼语。语言通了，
机会便多了，离成功也
就更近了。
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